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Muy buenos días estimados y estimadas colegas que ahora nos acompañan en el Seminario de 
Difusión de Investigaciones UCA 2021. Se trata del segundo evento organizado por la Dirección 
de Investigación con la finalidad de compartir con la comunidad académica el desarrollo de las 
investigaciones que desde la UCA hemos impulsado y finalizado en estos últimos dos años, además 
de compartir una muestra de las tesis de postgrado que nuestros graduados han presentado como 
parte de su proceso de graduación. 

Como todos sabemos, la investigación es una de las funciones vitales de la UCA, pues nos permite 
acercarnos al conocimiento profundo de la realidad para incidir universitariamente en su 
transformación. Como academia, es nuestra mejor manera de desarrollar la proyección social que la 
Universidad busca. Desde esa perspectiva, la Vicerrectoría Académica ha apostado al fortalecimiento 
institucional de la investigación con una serie de acciones que me permito compartir brevemente 
con ustedes: 

• En 2012 se creó el Fondo Institucional de Apoyo a la Investigación, el cual nos permite invertir en 
aquellas temáticas que responden directamente a nuestra agenda de investigación y de incidencia, 
así como apoyar a aquellos académicos que están desarrollando sus tesis de doctorado. 

• Cada año destinamos un monto del presupuesto de la Universidad para financiar iniciativas 
presentadas por diferentes académicos y académicas de la Universidad en asocio con otras 
instituciones, tanto nacionales como internacionales. Los fondos que no se ocupan en cada uno de 
estos años, se destinan a una reserva especial que aprobó la Junta de Directores en el año 2017. 

• En el año 2015 se creó la Dirección de Investigación que es una instancia que busca promover 
y fortalecer la investigación científica en la Universidad.

• En 2017 la Dirección de Investigación presentó a Junta de Directores la Política de Investigación, 
la cual fue aprobada por dicha instancia con la finalidad de orientar las gestiones estratégicas que 
debemos impulsar para fortalecer nuestra producción científica y nuestro aporte a la realidad 
nacional. 

• En 2018 diversificamos los usos del Fondo de Investigación, de tal forma que también estamos 
apoyando las publicaciones científicas de nuestros académicos y académicas.

Palabras de la Vicerrectora Académica en el Seminario de 
Difusión de Investigaciones 2021. 

EL IMPULSO A LA INVESTIGACIÓN
CIENTÍFICA EN LA UCA 
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• En 2020 hicimos una modificación en la convocatoria del Fondo de Investigación, de tal manera 
que aumentamos la bonificación económica que reciben los investigadores que participan y 
finalizan los proyectos apoyados desde el Fondo de Investigación.

• En el año 2019 se aprobó el Programa Estratégico de Investigaciones, que busca profundizar en 
el análisis estructural de la realidad a partir de aquellos aspectos que fueron priorizados en la 
agenda de proyección social de la Universidad. Se trata de un esfuerzo que estamos impulsando 
desde las dos vicerrectorías, la académica y la de proyección social, con la finalidad de cualificar 
nuestros aportes a la realidad desde un análisis riguroso y científico. Este programa inicia 
formalmente en agosto de 2021 con el desarrollo de por lo menos dos investigaciones que ya 
están definidas por los grupos de investigación. 

Todos estos esfuerzos nos han permitido fortalecer nuestra capacidad investigativa, la cual queremos 
compartir en este Seminario de Difusión. 

Durante el año 2020, debido al efecto provocado por la pandemia, como académicos tuvimos que 
priorizar y dedicar nuestro mayor esfuerzo a transformar nuestra docencia universitaria, para así 
garantizar que nuestros estudiantes continuaran con sus estudios universitarios, lo cual afectó 
la investigación; sin embargo, no se detuvieron los esfuerzos y nuestros equipos hicieron las 
modificaciones necesarias para dar continuidad y responder a los compromisos adquiridos en cada 
una de nuestras investigaciones. Por ello quiero agradecer a los docentes e investigadores por todo 
el esfuerzo que han desarrollado. 

Actualmente tenemos nuevos retos para realizar nuestra investigación científica, sin embargo, los 
animo a que sigamos haciendo nuestro mejor esfuerzo para que realmente podamos seguir aportando 
universitariamente a la transformación de nuestra realidad. 

Muchísimas gracias a todos los académicos y académicas por su interés de participar en este seminario, 
a la Dirección de Investigación por su compromiso decidido con la generación de investigaciones 
de calidad y por organizar este evento; a la Dirección de Postgrados por promover entre nuestros 
graduados la participación en estos espacios de difusión; y por supuesto, a todo el equipo del Centro 
de Educación Virtual por su apoyo tecnológico en el desarrollo del seminario. 

Mis mejores deseos para todos y todas. Estoy segura de que este Seminario de Difusión nos permitirá 
fortalecer nuestra comunidad académica, aportar al desarrollo de la ciencia, y por supuesto, a la 
generación de soluciones para mejorar nuestra realidad salvadoreña y centroamericana. Muchísimas 
gracias. 

Lidia Salamanca
Vicerrectora Académica

Universidad Centroamericana José Simeón Cañas


